

LA ENCUESTA / M.R./LL.M.

¿Qué balance hace del mercado de los oficios artesanos de este año?

FRANCISCA ANTA



Es bueno, lo que pasa es que este año ha venido menos público porque han coincidido las fiestas con el fin de semana. Eso ha podido influir para que se haya podido acercar menos gente a la feria. Al haber menos público, es lógico que las ventas hayan sido más bajas que en ediciones de mercados anteriores.

FERNANDO DIEZ



Ha sido peor que en otros años. Sobre todo por las ventas. Quizá sea porque son varios años en los que se repiten muchos de los puestos y a lo mejor la gente ya se los sabe, lo que puede influir en las ventas. Para arreglar esto, quizá habría que traer nuevos puestos e intentar abaratar el precio de los stands.

JULIAN MERINO



Ha habido menos asistencia que en ediciones anteriores. Ha funcionado peor, quizá por el no conocimiento que tiene la gente de lo que es un artesano. Hay desconocimiento de cuál es el verdadero trabajo de un artesano, y se confunde con lo que se vende en mercadillos o puestos de venta en la calle.

FERNANDO MOURON



Ha sido un año bastante flojo. Ha habido muy poca gente, aunque es algo que es común a todas las ferias de España. A última hora puede que se note algo más. Lo cierto es que ha subido todo, y eso se nota en los bolsillos de la gente, que se muestra más reticente a la hora de comprar determinados productos.

LA FRASE

«La ministra habrá buscado hacérselo más cómodo con la designación de vocales, pero yo me encargaré yo de hacérselo incómodo»

(Julián Lanzasrote. Alcalde de Salamanca)

TRIBUNA LIBRE

¿La hora de los dinosaurios en Castilla y León?

FIDEL TORCIDA / DIEGO MONTERO *

Aquella tarde de enero de 1975 se presentaba desapacible; el frío intenso había dado paso a la nieve, tímida e incansante. Pero la docena de chavales decidieron salir andando desde Salas a la Cantera Cavila, donde abundaban los fósiles marinos. Quizás alguno de esos chicos, motivados y con la excitación y curiosidad propias de los exploradores, intuía que detrás de ese tiempo adverso encontraría algo valioso, no un simple fósil sino toda una aventura.

Y así ha sido: ése es el relato del primer día del C.A.S. (Colectivo Arqueológico-Paleontológico Salense), que nació con la decisión y la voluntad de superar obstáculos y crecer como grupo y como personas. Treinta años después el camino recorrido ha sido intenso, al principio en soledad, ahora con el apoyo y la participación de amigos e instituciones. Han ocurrido muchos acontecimientos que han mejorado a Salas de los Infantes y a la comarca de su entorno,

que concitan la atención e investigación de paleontólogos americanos y europeos. Es un conjunto patrimonial de enorme magnitud que está representado dignamente en el Museo de Dinosaurios situado en Salas de los Infantes. Y que no conocemos en su totalidad, pues el inventariado de yacimientos paleontológicos de la Sierra de la Demanda (promovido por la Junta de Castilla y León) aún no ha concluido, y se estima que se superará ampliamente el número de 200 yacimientos.

Pero en esta comarca burgalesa se ha desarrollado una extensa serie de actividades dirigidas a la investigación, difusión y puesta en valor de su patrimonio paleontológico: jornadas científicas internacionales que se celebran periódicamente; excavaciones en yacimientos; visitas de estudiantes de primeros niveles hasta universitarios; edición de textos didácticos, divulgativos y científicos; co-organización y participación en exposiciones temporales en Castilla y León, La Rioja y País Vasco; publicaciones en revistas científicas; participación en congresos especializados, etc. Todo ello ha hecho posible que este patrimonio regional se conozca en lugares cercanos y lejanos (tales como Japón, Australia, América del Norte y del Sur), y que se considere que nuestra tierra es digna de visita y de admiración. No sólo se trata de un beneficio para la comarca, sino que también los dinosaurios serranos son una carta de presentación para la provincia burgalesa y para nuestra región.

Esta visión es compartida por las instituciones que participan en la Fundación para el Estudio de los Dinosaurios de Castilla y León, promovida por el Ayuntamiento de Salas de los Infantes, y que tiene objetivos ambiciosos aunque todavía esté dando sus primeros pasos. Podemos augurarle un futuro -no lejano- de crecimiento y de gran presencia en el panorama cultural de nuestra comunidad autónoma.

De hecho, los dinosaurios españoles han entrado en otro camino muy relevante: la candidatura de las Icnitas de los Dinosaurios de la Península Ibérica (IDPI) a Patrimonio Mundial, en la que participa Castilla y León (nuestra Comunidad aporta casi 50 yacimientos a la candidatura, de los que se seleccionaron como «yacimientos indicativos» 3 en Burgos y 6 en Soria). Obtener dicho galardón obligará moralmente (y formalmente) a nuestras Administraciones y a los ciudadanos a garantizar la conservación de los yacimientos, a que se invierta en investigación y a facilitar su difusión entre la población. Hay muchos gestos y proyectos que muestran el apoyo de nuestro país a la candidatura IDPI. Un ejemplo claro es el de la Fundación del Patrimonio Histórico de Castilla y León que organizó recientemente en Valladolid un Simposio sobre las icnitas (huellas fósiles) de dinosaurios, y que proyecta la preservación y puesta en valor de los 3 yacimientos indicativos burgaleses: La Pedraja en Mambriellas de Lara, Costalomo, en Salas, y El Frontal en Regumiel de la Sierra. Tal actividad es digna de alabanza, pues había necesidad de actuar en estos yacimientos después de varios años de ser objeto de excavaciones y limpiezas, investigación y visitas por parte de científicos.

También es algo que merece nuestro reconocimiento y aplauso la decisión de la Junta de Castilla y León de crear un nuevo museo de dinosaurios de carácter regional en Salas de los Infantes, una vez que se ha visto que el museo actual tiene espacios y

recursos limitados para la gestión de un patrimonio creciente. Esa decisión es acertada porque, si queremos poner en valor los restos óseos de dinosaurios (además de otros fósiles contemporáneos mencionados antes), tendremos que poner en pie una infraestructura museística adecuada. Paralelamente, como está previsto por la Fundación Patrimonio, los restos icnológicos se pueden «museizar in situ», es decir: el mismo yacimiento se utiliza para mostrar sus fósiles, conservados y protegidos correctamente, y en él se instalan carteles, paneles y estatuas, además de centros de interpretación, que difunden y explican para el público interesado los contenidos científicos que posee el yacimiento. Los restos de dinosaurios burgaleses - de un número elevado de piezas pertenecientes a una gran diversidad de dinosaurios- precisaban a nuestro entender de un tratamiento museístico ambicioso, generoso en los recursos de investigación, restauración y divulgación. Ese proyecto permitirá una gestión coherente, fiable y duradera del

«Los dinosaurios españoles han entrado en otro camino muy relevante: la candidatura de las Icnitas de los Dinosaurios de la Península Ibérica a Patrimonio Mundial, en la que participa Castilla y León»

porque lo que se ha cosechado, sobre todo, es una larga dedicación al patrimonio de nuestra tierra.

No podía ser menos, si conocemos la riqueza de restos paleontológicos de toda la comarca serrano-pinariega, que contiene vestigios fosilizados de las Eras Paleozoica, Mesozoica y Cenozoica. Sin duda, en lo que ahora tratamos, la mayor abundancia se concentra en el Mesozoico o Era Secundaria, con fósiles de dinosaurios (tanto huesos como huellas de sus pisadas, huevos y nidos), de otros vertebrados (pterosaurios, peces, tortugas, cocodrilos), de invertebrados (moluscos gasterópodos y bivalvos) y de vegetales (helechos arbóreos y herbáceos, benitales, coníferas), todos ellos útiles en la reconstrucción de los ecosistemas del Jurásico y Cretácico: de 150 a 65 millones de años atrás). Entre los restos que hemos recuperado de ese pasado remoto destacan tipos de dinosaurios que hasta ahora no se han hallado en ninguna otra parte del mundo, y

«Todas las personas, empresas e instituciones que alientan la construcción de ese horizonte pueden sentirse satisfechas por su apuesta por los dinosaurios, y confiadas en que están ayudando al desarrollo de nuestra Comunidad»

patrimonio paleontológico -y arqueológico si así se decide- de una comarca rica en huellas del pasado, pero con ciertas dificultades de progreso o de simple supervivencia en algunos casos.

Todas las personas, empresas e instituciones que alientan la construcción de ese horizonte pueden sentirse satisfechas por su apuesta por los dinosaurios, y confiadas en que están ayudando al desarrollo de nuestra Comunidad. Treinta años después del primer día del Club Arqueológico Salense, la nieve, el frío y la incertidumbre van dejando paso a un cielo despejado y cálido, a una mirada al futuro cargada de esperanza y de la misma ilusión de siempre.

* Fidel Torcida Fernández-Baldor, Director del Museo de Dinosaurios de Salas de los Infantes. Diego Montero Huerta, Presidente del Colectivo Arqueológico-Paleontológico Salense, C.A.S.